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ALLOCUTION PRONONCEE PAR M.
VALERY GISCARD D'ESTAING, A
AUXERRE, JEUDI 26 JANVIER 1978
MES CHERES AUXERROISES, MES CHERS AUXERROIS, C'EST LE PRESIDENT DE LA
REPUBLIQUE QUI VIENT AUJOURD'HUI VOUS RENDRE VISITE. A VOUS MESSIEURS LES
PARLEMENTAIRES, A VOUS MONSIEUR LE MAIRE ET VOTRE CONSEIL MUNICIPAL, A VOUS
MESSIEURS LES MAIRES DE LA REGION QUE JE N'AI PAS PU SALUER TOUS
INDIVIDUELLEMENT ET PUIS A VOUS MESDAMES, MESDEMOISELLES ET MESSIEURS LES
AUXERROIS. IL EST NATUREL QUE LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE VIENNE VOUS
RENDRE VISITE PARCE QUE CERTAINS S'EN SOUVIENDRONT C'EST ICI, A AUXERRE, QUE
J'AI COMMENCE IL Y A PRESQUE QUATRE ANS, QUATRE ANS POUR VOUS ET QUATRE
ANS POUR MOI, LA MARCHE QUI ALLAIT ME CONDUIRE A LA PRESIDENCE DE LA
REPUBLIQUE. ET SOUVENT, NATURELLEMENT, DANS LA FONCTION QUE J'EXERCE, JE ME
SOUVIENS DES DEBUTS, ET JE ME SOUVIENS DE CETTE PREMIERE REUNION QUI N'ETAIT
PAS ICI MAIS DANS UNE SALLE, ET OU JE LANCAIS LES PREMIERS THEMES DE CE QUI
ALLAIT ETRE MA CAMPAGNE NATIONALE ET DE CE QUI ALLAIT DECIDER LE CHOIX DES
FRANCAIS
-\
JE SUIS HEUREUX AUSSI D'ETRE A AUXERRE DONT LA MUNICIPALITE POURSUIT JE LE
SAIS, UN EFFORT REGULIER D'AMELIORATION DES CONDITIONS_DE_VIE DANS CETTE
CITE SI ANCIENNE ET SI REPRESENTATIVE DE LA FRANCE. ET D'AILLEURS JE DIRAI UN
MOT, SI VOUS LE PERMETTEZ, TOUT A L'HEURE, DES PROBLEMES D'AUXERRE. JE SUIS
HEUREUX AUSSI D'Y ETRE ACCUEILLI PAR SON MAIRE ET JE DIRAI AU MAIRE D'AUXERRE
QU'OBSERVANT, COMME TOUS LES FRANCAIS, IL Y A QUELQUES JOURS DES SONDAGES
SUR LE JUGEMENT DES FRANCAIS SUR LEURS HOMMES POLITIQUES, JUGEMENT
SOUVENT SEVERE ET JE DIRAI D'AILLEURS JUGEMENT SOUVENT INJUSTEMENT SEVERE
POUR QUI CONNAIT COMME MOI LA DIFFICULTE DE LA VIE REPRESENTATIVE ET DE LA
VIE POLITIQUE DE NOTRE PAYS. JE VOUDRAIS INDIQUER A M. LE MAIRE D'AUXERRE QUE
J'AI EU L'OCCASION D'OBSERVER EN CE QUI LE CONCERNE QU'IL AVAIT FAIT LE CHOIX
INVERSE DE CELUI DE BEAUCOUP D'HOMMES POLITIQUES. IL ETAIT AU GOUVERNEMENT,
IL POUVAIT Y RESTER. ET IL A CHOISI DE S'ELOIGNER DES RESPONSABILITES ET DE TOUT
CE QUI EST RECHERCHE DANS L'APPROCHE DU POUVOIR POUR SE RAPPROCHER AU
CONTRAIRE DES PREOCCUPATIONS DU MOMENT, ET POUR DONNER LE PAS AU
DEVOUEMENT ET A LA CONVICTION SUR LES HONNEURS GOUVERNEMENTAUX. ET JE
VOULAIS LE DIRE DEVANT SES ADMINISTRES
-\
JE SUIS HEUREUX DE COMMENCER MON VOYAGE EN BOURGOGNE, VOYAGE EN
BOURGOGNE QUI A POUR OBJET DE RENCONTRER UNE DES PROVINCES LES PLUS
ACTIVES, LES PLUS TYPIQUES, LES PLUS REPRESENTATIVES DE LA FRANCE PAR LE
DEPARTEMENT DE L'YONNE ET PAR SA PORTE NATURELLE QUI EST LA VILLE
D'AUXERRE, PREMIERE GRANDE VILLE EN EFFET QUE LES HABITANTS DE LA REGION
PARISIENNE RENCONTRENT LORSQU'ILS PRENNENT LA ROUTE DU SOLEIL. VOTRE
DEPARTEMENT, VOTRE VILLE, SONT A L'IMAGE DE LA FRANCE PROFONDE, DONT JE
SOUHAITE AUSSI QU'ELLE SOIT LA FRANCE REELLE, C'EST-A-DIRE UNE FRANCE
DYNAMIQUE DESIREUSE DE SE RENOUVELER ET DE SE MODERNISER ET EN MEME TEMPS
UNE FRANCE QUI VEUT RESTER EQUILIBREE. J'EN VEUX POUR PREUVE, ET JE
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UNE FRANCE QUI VEUT RESTER EQUILIBREE. J'EN VEUX POUR PREUVE, ET JE
COMMENCERAI PAR DIRE QUELQUES MOTS SUR LE DEPARTEMENT ET SUR VOTRE VILLE,
J'EN VEUX POUR PREUVE LA FACON DONT LE DEPARTEMENT DE L'YONNE S'EST
INDUSTRIALISE ET URBANISE
-\
CE DEPARTEMENT DE L'YONNE QUI FAISAIT PARTIE DU GRAND NOMBRE DES
DEPARTEMENTS FRANCAIS QUI ETAIENT EN VOIE DE DEPEUPLEMENT ET EN VOIE
D'APPAUVRISSEMENT. VOUS SAVEZ SANS DOUTE QU'EN UN SIECLE LE DEPARTEMENT
DE L'YONNE AVAIT PERDU 100 000 HABITANTS ET VOUS SAVEZ QUE C'EST A UNE
PERIODE TOUT A FAIT RECENTE QU'IL A COMMENCE CE QU'ON PEUT APPELER LA
RENAISSANCE DE SA VITALITE. IL S'EST INDUSTRIALISE NON PAS A-PARTIR
D'ENSEMBLES GIGANTESQUES MAIS A-PARTIR D'ENTREPRISES MOYENNES ET PETITES,
DIVERSIFIEES, ET REPRESENTANT DIFFERENTS SECTEURS DE L'ACTIVITE NATIONALE.
EGALEMENT IL S'EST URBANISE AUTOUR DE VILLES MOYENNES, AUTOUR DE VILLES
PETITES DONT JE VOIS DEVANT MOI LES ELUS, ET QU'ENTOURENT DES REGIONS, DES
PAYS, QUI RESTENT CONSCIENTS DE LEUR PERSONNALITE. ET CETTE CROISSANCE
EQUILIBREE A ETE RECOMPENSEE. ALORS QUE PENDANT TRES LONGTEMPS L'YONNE
AVAIT SOUFFERT DE L'ATTRACTION EXCESSIVE DE PARIS ET DE LA REGION PARISIENNE,
VOICI QUE C'EST L'INVERSE ET QUE VOTRE DEPARTEMENT RETROUVE SA VITALITE
DEMOGRAPHIQUE. BIEN SUR IL Y A ENCORE CERTAINES ZONES QUI RENCONTRENT DES
DIFFICULTES PAR EXEMPLE LA REGION BOCAGERE DE LA PUISAYE DONT, D'AILLEURS, M.
SOISSON, VOUS PARLIEZ TOUT A L'HEURE. ET C'EST POURQUOI LA SITUATION DES
JEUNES AGRICULTEURS DE CETTE ZONE SERA EXAMINEE PARTICULIEREMENT PAR LES
POUVOIRS PUBLICS ET NOTAMMENT PAR M. LE MINISTRE DE L'AGRICULTURE ICI
PRESENT. DE MEME LE CONTRAT DE PAYS DE SAINT FARGEAU, SAINT SAUVEUR, CAR
SAINT FARGEAU, SAINT SAUVEUR NE PEUVENT PAS VIVRE UNIQUEMENT DE LA
NOTORIETE QUE LUI DONNENT DES EMISSIONS DE TELEVISION RECENTES `AU PLAISIR
DE DIEU`, CE CONTRAT DE PAYS PERMETTRA D'ACCORDER L'AIDE NECESSAIRE A
L'IMPLANTATION DANS CETTE ZONE D'UNE ENTREPRISE INDUSTRIELLE
-\
QUANT A LA VILLE D'AUXERRE, M. LE MAIRE, MESDAMES, MESDEMOISELLES ET
MESSIEURS LES CONSEILLERS MUNICIPAUX, JE LA CONSIDERE COMME TOUT A FAIT
REPRESENTATIVE DU NOUVEL URBANISME QUE NOUS CHERCHONS A DEVELOPPER EN
FRANCE ET QUI D'AILLEURS, VOUS LE SAVEZ BIEN, REPOND A L'ASPIRATION ET AUX
BESOINS DE LA POPULATION. C'EST UNE VILLE DYNAMIQUE PUISQUE SA POPULATION A
AUGMENTE DE PLUS DE 50 % `STATISTIQUE` EN 20 ANS. ET EN MEME TEMPS C'EST
RESTE UNE VILLE EQUILIBREE CAR LE COEUR HISTORIQUE DE VOTRE CITE N'EST PAS
COUPE DU RESTE DE L'AGGLOMERATION. CETTE CROISSANCE EQUILIBREE FAIT, ET QUI
FERA D'AUXERRE UNE VILLE MOYENNE PILOTE, VOUS POUVEZ _COMPTER QUE LES
POUVOIRS PUBLICS CONTINUERONT A L'ENCOURAGER. ET JE VOUS EN CITERAI TROIS
EXEMPLES. LA DECENTRALISATION PROGRESSIVE DU LABORATOIRE NATIONAL D'ESSAIS
DONT LA LOI RECENTE VOTEE PAR LE PARLEMENT SUR LA PROTECTION DES
CONSOMMATEURS VA RENFORCER ENCORE LES MISSIONS ET LES MOYENS. CE
LABORATOIRE NATIONAL D'ESSAIS CONSTITUERA ICI UN POLE DE CROISSANCE
SCIENTIFIQUE ET INDUSTRIELLE POUR TOUT LE DEPARTEMENT. DE MEME, JE PEUX VOUS
CONFIRMER QU'UN NOUVEAU COLLEGE D'ENSEIGNEMENT SERA FINANCE AVEC L'AIDE
DE L'ETAT ET BENEFICIERA A LA FOIS AUX HABITANTS D'AUXERRE ET A CEUX DES
COMMUNES AVOISINANTES
-\
DE MEME, ENFIN, LA DESSERTE ROUTIERE DE L'AGGLOMERATION D'AUXERRE SERA
AMELIOREE NOTAMMENT GRACE-A LA REALISATION DE LA LIAISON SAINT SIMEON
JONCHES. ET D'AILLEURS, M. LE MINISTRE DE L'EQUIPEMENT, SUCCESSEUR D'UN
ANCIEN MINISTRE DES TRANSPORTS, `JEAN CHAMANT`, EST LA POUR EN PORTER



ANCIEN MINISTRE DES TRANSPORTS, `JEAN CHAMANT`, EST LA POUR EN PORTER
TEMOIGNAGE. AINSI, GRACE A CES MESURES, GRACE A CES ACTIONS, SE POURSUIVRA
DE FACON HARMONIEUSE UN DEVELOPPEMENT BIEN ENGAGE. JE VOUDRAIS
MAINTENANT ICI A AUXERRE, AU SEUIL DE VOTRE REGION CALME, LABORIEUSE ET
SERIEUSE, VOUS DIRE OU EN EST L'ECONOMIE DE LA FRANCE. L'ECONOMIE DE LA
FRANCE, C'EST-A-DIRE VOTRE ECONOMIE, EST CONFRONTEE DEPUIS PLUSIEURS ANNEES
A UN DIFFICILE DEFI. MAIS ELLE EST ACTUELLEMENT SUR LA BONNE VOIE POUR LE
SURMONTER. ET CE SONT LES DEUX POINTS QUE JE VEUX DEVELOPPER DEVANT VOUS
-\
D'ABORD IL FAUT SAVOIR QUE LA PROFONDE TRANSFORMATION DE L'ECONOMIE
MONDIALE QUI EST UNE DONNEE ET QUI NE DEPEND PAS DE NOUS, CONSTITUE UN DEFI
POUR NOTRE ECONOMIE, UN DEFI POUR LA FRANCE. ET JE VOUS DEMANDE, VOUS QUI
ETES NATURELLEMENT TRES ATTACHES A VOTRE VILLE, TRES ATTACHES A VOTRE
REGION, ET QUI D'INSTINCT TOURNEZ VOS REGARDS ET VOS PREOCCUPATIONS VERS
VOTRE VIE FAMILIERE, DE REGARDER LE MONDE TEL QU'IL EST £ CE MONDE DE PLUS EN
PLUS PEUPLE, CE MONDE DE PLUS EN PLUS TOURMENTE, ET DONT NATURELLEMENT
LES GRANDS MOUVEMENTS OU LES GRANDES EVOLUTIONS NE PEUVENT PAS LAISSER
LA FRANCE A L'ECART. DE QUOI S'AGIT-IL A L'HEURE ACTUELLE EN CE QUI CONCERNE
L'ECONOMIE MONDIALE. VOUS SAVEZ QU'ON VOUS DIT PARFOIS, C'EST UNE CRISE DU
CAPITALISME. EN REALITE, QUAND ON REGARDE LES CHOSES EN FACE, C'EST UNE
CRISE MONDIALE CAR C'EST UNE CRISE QUI AFFECTE TOUT AUTANT ET SOUVENT
DAVANTAGE LES PAYS QUI SE TROUVENT PAR EXEMPLE A L'EST DE L'EUROPE ET QU'ON
APPELLE LES PAYS SOCIALISTES. ILS RENCONTRENT DANS LEUR DEVELOPPEMENT
ECONOMIQUE, DANS LEURS EMPLOIS, DANS LEUR LUTTE CONTRE L'INFLATION, VOUS EN
AVEZ VU DES EXEMPLES RECENTS, LES MEMES DIFFICULTES QUE LES AUTRES PARCE
QU'IL S'AGIT D'UNE CRISE MONDIALE. ET PLUTOT QU'UNE CRISE, JE CROIS QU'IL FAUT
BIEN COMPRENDRE, IL FAUT QUE CHACUNE ET CHACUN D'ENTRE VOUS COMPRENNE
QUE C'EST UN CHANGEMENT, QUE CE N'EST PAS UNE CRISE COMME ON EN PARLAIT
AUTREFOIS, C'EST-A-DIRE QUELQUE CHOSE QUI DURE PENDANT 18 MOIS, 2 ANS ET PUIS
ON REVIENT A LA SITUATION ANTERIEURE
-\
C'EST EN REALITE UNE MODIFICATION DURABLE. ET CE QUE JE VOUDRAIS VOUS DIRE,
CE QUE JE DIRAI D'AILLEURS, AILLEURS EN BOURGOGNE ET EN FRANCE, C'EST QUE
CETTE MODIFICATION, LA FRANCE EST PARFAITEMENT CAPABLE D'Y FAIRE_FACE A SON
AVANTAGE. SEULEMENT AU_LIEU DE S'IMAGINER QUE C'EST UNE DIFFICULTE
PASSAGERE, QU'IL FAUT FAIRE LE GROS DOS ET PUIS QU'APRES LES CHOSES
REVIENDRONT COMME AVANT, IL FAUT Y APPLIQUER NOTRE INTELLIGENCE, NOTRE
RAISONNEMENT, NOTRE CAPACITE DE TRAVAIL POUR FAIRE QUE LA FRANCE SOIT
CAPABLE DE FAIRE FACE A CETTE MODIFICATION DURABLE. CETTE MODIFICATION
QU'EST-CE QUE C'EST ? VOUS EN OBSERVEZ LES SIGNES : L'AUGMENTATION MASSIVE
DU PRIX DE L'ENERGIE ET DES MATIERES PREMIERES. RAPPELEZ-VOUS QUAND LE PRIX
DU PETROLE A ETE AUGMENTE A L'AUTOMNE DE 1973. IL A ETE MULTIPLIE PAR
QUATRE. ET IL Y AVAIT UN CERTAIN NOMBRE DE GENS QUI VOUS DISAIENT : MAIS IL N'Y
A PAS DU TOUT DE CRISE DU PETROLE, TOUT CA C'EST PASSAGER, ET DE TOUTE FACON
CETTE AUGMENTATION N'EST PAS DURABLE, ON REVIENDRA A LA SITUATION
ANTERIEURE. NOUS SOMMES EN 1978. EST-CE QUE, OU QUE CE SOIT DANS LE MONDE,
ON EST REVENU A LA SITUATION ANTERIEURE ? DE MEME NOUS ASSISTONS - ET
CERTAINES DE NOS INDUSTRIES NATIONALES, LES GRANDES, LES PETITES, LES
MOYENNES LE CONSTATENT ET SOUVENT EN SOUFFRENT, NOUS ASSISTONS A
L'INTENSIFICATION DE LA CONCURRENCE DES PAYS EN DEVELOPPEMENT, C'EST-A-DIRE
DES PAYS LES PLUS PEUPLES, INFINIMENT PLUS PEUPLES VOUS LE SAVEZ BIEN, QUE
LES NOTRES ET QUI ONT A L'HEURE ACTUELLE DES NIVEAUX_DE_VIE INFINIMENT PLUS
BAS. OR, TOUT CECI TRADUIT UNE MEME REALITE QUI EST LA MONTEE DANS LE MONDE



BAS. OR, TOUT CECI TRADUIT UNE MEME REALITE QUI EST LA MONTEE DANS LE MONDE
DES PAYS NEUFS. IL FAUT SAVOIR PAR EXEMPLE, A L'HEURE ACTUELLE, AUJOURD'HUI,
ET JE LE REDIRAI DEMAIN POUR QUE LES FRANCAIS COMPRENNENT, QUELLE EST NOTRE
SITUATION
-\
SUR MILLE HABITANTS DU MONDE, IL Y A TREIZE FRANCAIS ET IL FAUT SAVOIR QUE
DANS VINGT ANS OU DANS TRENTE ANS CETTE PROPORTION SERA ENCORE REDUITE DE
MOITIE ET DONC QUE NOUS NOUS TROUVONS PLACES DANS UN MONDE QUI SE
TRANSFORME, QUI NOUS POSE UN DEFI ET AUQUEL NOUS DEVONS ETRE CAPABLES DE
FAIRE_FACE. ET C'EST A CETTE NOUVELLE REALITE QUE NOTRE VIEUX PAYS QUI EST UN
VIEUX PAYS PAR SON PAYSAGE, PAR SON HISTOIRE, MAIS QUI EST UN PAYS JEUNE PAR
SA POPULATION ET NOTAMMENT PAR LA PART ET PAR LE ROLE QUE DOIT Y JOUER DE
PLUS EN PLUS SON ARDENTE JEUNESSE, NOTRE PAYS DOIT IMPERATIVEMENT
S'ADAPTER S'IL VEUT CONSERVER SON RANG PARMI LES NATIONS, S'IL VEUT D'ABORD
RETABLIR ET ENSUITE ASSURER L'EMPLOI, ET S'IL VEUT CREER LES CONDITIONS D'UNE
NOUVELLE AUGMENTATION DE SON NIVEAU_DE_VIE. DONC C'EST UNE SITUATION
NOUVELLE ET ON NE REPOND PAS A UNE SITUATION NOUVELLE PAR DE VIEUX
SLOGANS. MAIS CETTE ADAPTATION NOUS SOMMES CAPABLES DE L'ACCOMPLIR ET
ELLE S'ACCOMPLIT SOUS NOS YEUX. NATURELLEMENT IL Y A FAUT DU TEMPS. ET JE
VOUS DIRAI QUE DANS MA FONCTION LA CHOSE SANS DOUTE LA PLUS IMPORTANTE
QUE J'AI APPRISE C'EST L'IMPORTANCE DU TEMPS. IL NE SE PASSE RIEN DANS LE
MONDE, IL NE SE PASSE RIEN EN FRANCE QUI N'EXIGE DU TEMPS. CEUX QUI VIENNENT
VOUS DIRE QUE LE TEMPS N'EST PAS NECESSAIRE, QU'ON PEUT TOUT FAIRE TOUT DE
SUITE, OU BIEN ILS SE TROMPENT OU BIEN ILS VOUS TROMPENT. MAIS L'IMPORTANT
C'EST DE METTRE LE TEMPS DE SON COTE, C'EST-A-DIRE DE FAIRE QUE L'EVOLUTION
S'ACCOMPLISSE DANS LE BON SENS. OR, AUJOURD'HUI, ET JE DIRAIS PRESQUE
PARTICULIEREMENT AUJOURD'HUI, JE PEUX VOUS DIRE QUE C'EST LE CAS. VOICI 18
MOIS QUELLE ETAIT NOTRE SITUATION ?
-\
NOS PRIX, QUI ETAIENT ENTRAINES PAR L'INFLATION MONDIALE ET QUI PARFOIS
D'AILLEURS HELAS COURAIENT PLUS VITE QUE L'INFLATION MONDIALE, AUGMENTAIENT
A UN RYTHME COMPRIS ENTRE 12 % ET 15 % PAR AN. S'IL N'Y AVAIT PAS EU EN 1976
LE BLOCAGE DES PRIX A LA FIN DE L'ANNEE, NOUS AURIONS ATTEINT UN RYTHME DE
HAUSSE DE-L-ORDRE DE 14 % A LA FIN DE L'ANNEE. L'ACTION OBSTINEE, L'ACTION
PATIENTE, L'ACTION PARFOIS INCOMPRISE, DU GOUVERNEMENT CONDUIT PAR M.
RAYMOND BARRE, CETTE ACTION SECONDEE PAR L'EFFORT REEL DES FRANCAIS, CAR JE
RAPPELLE QU'IL N'Y A PAS EU EN 1977, MALGRE TOUTES LES DECLARATIONS, MALGRE
TOUTES LES ANNONCES, DE GRANDS TROUBLES SOCIAUX, PARCE QUE LES FRANCAIS
AVAIENT COMPRIS QU'UN EFFORT NATIONAL ETAIT NECESSAIRE ET QUE TOUT LE MONDE
A SA MANIERE, DEVAIT Y APPORTER SA PIERRE ET SA CONTRIBUTION, L'ACTION DU
GOUVERNEMENT, L'EFFORT NATIONAL DES FRANCAIS, C'EST-A-DIRE, MESDAMES ET
MESSIEURS, LE VOTRE, A RAMENE LE TAUX D'INFLATION AU CHIFFRE QUE VOUS
OBSERVEZ AUJOURD'HUI. DANS QUELQUES INSTANTS, JE CROIS QUE C'EST A 11
HEURES, EN EFFET, ON DEVAIT RENDRE PUBLIC L'INDICE DES PRIX DU MOIS DE
DECEMBRE ET VOUS AVEZ VU QUE LA PRESSE, LA RADIO ANNONCAIENT QUE CETTE
AUGMENTATION ETAIT DE 0,3 % `STATISTIQUE`. JE VOUS RAPPELLE QUE LES CHIFFRES
DU MOIS DE NOVEMBRE AVAIENT AUGMENTE DE 0,4 % ET DONC SUR DEUX MOIS 0,3 %
ET SI VOUS PRENEZ MAINTENANT LE DERNIER TRIMESTRE DE L'ANNEE,
L'AUGMENTATION DE NOS PRIX SUR LE TRIMESTRE AURA ETE DE 1,4 % ET DONC EN
MULTIPLIANT PAR QUATRE POUR AVOIR UN RYTHME ANNUEL, QU'EST-CE QU'ON
TROUVE ? ON TROUVE UN RYTHME DE HAUSSE QUI A ETE RAMENE A UN ORDRE DE
GRANDEUR DE 6 % PAR AN. ET DONC VOILA QU'IL Y A UN AN ET DEMI, NOUS ETIONS
PARTIS ET JE LE DIS POUR LA DIFFICULTE ECONOMIQUE PROFONDE, D'UNE
AUGMENTATION DE-L-ORDRE DE 12 %, 14 % ET NOUS AVONS REUSSI A RAMENER CE



AUGMENTATION DE-L-ORDRE DE 12 %, 14 % ET NOUS AVONS REUSSI A RAMENER CE
RYTHME A UN ORDRE_DE GRANDEUR DE 6 %
-\
LE FRANC, LA MONNAIE NATIONALE, QUI PORTE D'AILLEURS ET J'Y PENSE SOUVENT, LE
NOM SYMBOLIQUE DU PLUS ANCIEN DE NOTRE PEUPLE, LE FRANC QUI AVAIT SUBI L'AN
DERNIER DE SEVERES ATTAQUES, QUI AVAIT BAISSE, EST AUJOURD'HUI DEPUIS
PLUSIEURS MOIS STABILISE. S'IL NE SE REEVALUE PAS AVEC LE MARK, MAIS FAUDRAIT-
IL SOUHAITER QU'IL SE REEVALUE AVEC LE MARK, ET QUE DE CE FAIT L'ECONOMIE
FRANCAISE DEVIENNE MOINS CONCURRENTE £ PAR CONTRE, IL S'APPRECIE
REGULIEREMENT VIS-A-VIS DU DOLLAR CE QUI NOUS PERMET A L'HEURE ACTUELLE
D'ACHETER NOS MATIERES PREMIERES MOINS CHERES, ET EN-PARTICULIER NOTRE
PETROLE, ET QUI VA PERMETTRE DANS QUELQUES JOURS D'ATTENUER LES
PERSPECTIVES QUI AVAIENT ETE PREVUES CONCERNANT LA HAUSSE DU PRIX DES
PRODUITS PETROLIERS. CE FRANC, NOTRE MONNAIE NATIONALE, CELUI QUE VOUS
PORTEZ LES UNS ET LES AUTRES DANS VOTRE POCHE, C'EST UNE MONNAIE STABLE.
NOTRE COMMERCE EXTERIEUR QUI AVAIT VU SON EQUILIBRE PROFONDEMENT ATTEINT,
ET VOUS ENREGISTRIEZ TOUS LES MOIS L'ACCROISSEMENT DU DEFICIT DU COMMERCE
EXTERIEUR DE LA FRANCE, EST BIEN POUR LA PREMIERE FOIS EN DECEMBRE, COMME
UNE ESPECE DE CADEAU DE NOEL A L'ECONOMIE FRANCAISE, IL A FAIT APPARAITRE UN
EXCEDENT
-\
JE VOUS DIS TOUT DE SUITE, IL NE FAUT PAS ATTACHER UNE SIGNIFICATION EXCESSIVE
A UN EXCEDENT SUR UN MOIS, PARCE QUE NATURELLEMENT, IL Y A DES PHENOMENES
D'UN MOIS SUR L'AUTRE, ET CA NE VEUT PAS DIRE QUE TOUT EST REGLE MAIS C'EST
UNE INDICATION DU RETABLISSEMENT DE NOTRE SITUATION ET DU MEME COUP LA
PRINCIPALE MENACE QUI PESAIT SUR L'ECONOMIE FRANCAISE ET QUI ETAIT LA
FRAGILITE DE NOTRE SITUATION EXTERIEURE, CETTE MENACE A ETE DESSERREE ET
L'ECONOMIE FRANCAISE RETROUVE UNE MARGE DE LIBERTE. ALORS QUELQUE FOIS
J'ENTENDS DIRE, QUELQUEFOIS JE PEUX LIRE QUE CES RESULTATS ONT ETE OBTENUS
AU DETRIMENT DES TRAVAILLEURS. COMME SI L'OBJECTIF DE LA POLITIQUE NATIONALE
N'ETAIT PAS D'AMELIORER LE SORT DE TOUS LES FRANCAIS ET COMME S'IL POUVAIT Y
AVOIR A LA TETE DE NOTRE PAYS DES GENS ASSEZ IRRESPONSABLES OU ASSEZ
EGOISTES POUR IMAGINER QUE LA POLITIQUE DE LA FRANCE PEUT ETRE CONDUITE AU
PROFIT DE QUELQUES-UNS
-\
ET DONC, QUEL A ETE LE RESULTAT CONCERNANT LA SITUATION DES TRAVAILLEURS ?
JE PRENDRAI DEUX CHIFFRES. D'ABORD, L'EMPLOI. CE PROBLEME EST AU_COEUR DE
L'ANGOISSE D'UN CERTAIN NOMBRE DE FAMILLES, D'UN CERTAIN NOMBRE DE
PERSONNES, D'UN CERTAIN NOMBRE DE JEUNES, VOUS AVEZ VU REGULIEREMENT QUE
LA SITUATION DE L'EMPLOI S'EST AMELIOREE DEPUIS QUATRE MOIS. ON NOUS
PREDISAIT QUE NOUS ATTEINDRIONS A LA FIN DE L'ANNEE UN MILLION ET DEMI
`NOMBRE` DE DEMANDEURS D'EMPLOI. CECI A ETE DIT ET CECI A ETE ECRIT, EH BIEN
VOUS SAVEZ QUE L'EFFORT DU GOUVERNEMENT A PERMIS DE RAMENER LE NOMBRE
DES DEMANDEURS D'EMPLOI AUX ALENTOURS D'UN MILLION ET JE PENSE QUE NOUS
ALLONS POUVOIR DESCENDRE AU DESSOUS DE CE CHIFFRE. OR, CE RESULTAT N'A PAS
ETE OBTENU PAR HASARD. IL A ETE OBTENU PAR UNE VERITABLE MOBILISATION DU
GOUVERNEMENT, DES ORGANISATIONS PROFESSIONNELLES, DE L'ADMINISTRATION ET
DES RESPONSABLES. LA POLITIQUE EN_FAVEUR DE L'EMPLOI A COMMENCE A SE
DEVELOPPER, VOUS VOUS EN SOUVENEZ, AU MOIS DE MAI, AU MOIS DE JUIN DERNIERS.
LE GOUVERNEMENT, C'EST UN DETAIL, MAIS C'ETAIT A MES YEUX UN DETAIL
SYMBOLIQUE, N'A PAS PRIS DE VACANCES L'ETE DERNIER POUR SE CONSACRER AU
PROBLEME DE L'EMPLOI
-\



-\
J'AI DEMANDE AU CONSEIL DES MINISTRE DE FAIRE LE POINT TOUS LES MOIS
`SITUATION DE L'EMPLOI` ET TOUS LES MOIS LE MINISTRE DU TRAVAIL ARRIVE AVEC
SES TABLEAUX ET NOUS INDIQUE, LIGNE PAR LIGNE, QUELS SONT LES RESULTATS DE LA
POLITIQUE DE L'EMPLOI. ET C'EST GRACE-A CET EFFORT QUE LA FRANCE N'EST PAS
COMME D'AUTRES PAYS HELAS ET NOTAMMENT D'AUTRES PAYS VOISINS SUR LA VOIE
D'UN ACCROISSEMENT DE SON CHOMAGE MAIS QU'AU CONTRAIRE ELLE A PU ENTAMER
UNE REDUCTION SIGNIFICATIVE DU NOMBRE DES DEMANDEURS D'EMPLOI. QUANT AU
POUVOIR_D_ACHAT DES TRAVAILLEURS, LA FRANCE EST LE SEUL PAYS, JE DIS BIEN LE
SEUL PAYS, JE PENSE A L'ALLEMAGNE AVEC SA PUISSANCE, JE PENSE A
L'ANGLETERRE, JE PENSE A L'ITALIE, LA FRANCE EST LE SEUL PAYS A AVOIR OPERE SON
RETABLISSEMENT EXTERIEUR SANS QUE LE POUVOIR_D_ACHAT DES TRAVAILLEURS AIT
ETE REDUIT ET VOUS POUVEZ LE CONSTATER VOUS TOUS QUI AVEZ AUTOUR DE VOUS,
DE VOTRE FAMILLE, DES GENS QUI REFLECHISSENT A CES QUESTIONS, QUI REGARDENT
LES DONNEES ECONOMIQUES, NOUS SOMMES LE SEUL PAYS A AVOIR OBTENU CE
RESULTAT ET DANS LE MEME TEMPS, NOUS N'AVONS PAS ARRETE NOTRE PROGRES
SOCIAL
-\
JE VOUS DIRAI, QUAND JE PENSE A CE QUE JE VOUS DISAIS DANS LA SALLE VOISINE IL
Y A TROIS ANS ET DEMI, EVIDEMMENT IL Y AVAIT LE RISQUE QUE LA CRISE M'EMPECHE
DE FAIRE CE QUE JE M'ETAIS ENGAGE A FAIRE. J'AVAIS FAIT UN CERTAIN NOMBRE DE
PROMESSES PRECISES CONCERNANT LES PERSONNES AGEES, CONCERNANT LE SMIC,
CONCERNANT LES FAMILLES, ET LES DIFFICULTES ECONOMIQUES DES DERNIERES
ANNEES RENDAIENT PLUS DIFFICILE DE TENIR CES PROMESSES. ET C'EST POUR MOI, SI
VOUS VOULEZ, A LA FOIS UN HONNEUR ET UNE SATISFACTION DE CONFIANCE DE
POUVOIR REVENIR DEVANT UN AUDITOIRE QUI M'AVAIT ENTENDU ET DE LUI DIRE QUE
MALGRE LES DIFFICULTES ECONOMIQUES TOUTES LES PROMESSES, JE DIS BIEN TOUTES
LES PROMESSES D'AMELIORATION SOCIALE QUI AVAIENT ETE PRISES ONT ETE TENUES.
CES RESULTATS NE DOIVENT PAS NOUS CONDUIRE A RELACHER NOS EFFORTS. ET SI
LES FRANCAIS S'IMAGINENT QU'ILS PEUVENT A L'HEURE ACTUELLE FAIRE_FACE AUX
DIFFICULTES DE NOTRE TEMPS ET DE NOTRE MONDE, EN RELACHANT LEURS EFFORTS,
ILS SERONT UN JOUR CRUELLEMENT DETROMPES. CES RESULTATS NOUS MONTRENT AU
CONTRAIRE QUE NOUS SOMMES SUR LA BONNE VOIE ET QUE NOUS ALLONS
PERSEVERER ET CETTE VOIE C'EST CELLE DE L'EFFORT ET DU BON SENS
-\
ET JE VOUDRAIS TERMINER EN REFLECHISSANT AVEC VOUS A CERTAINS TRAITS DE
NOTRE CARACTERE NATIONAL PARCE QUE VOUS SAVEZ QU'UN ECRIVAIN DE
L'ANTIQUITE A DIT, CONCERNANT LES HOMMES, QUE LEURS DESTINS C'EST LEURS
CARACTERES. JE VOUS DIRAI POUR MOI, A L'HEURE ACTUELLE, CETTE VERITE EST LA
MEME POUR LES PEUPLES. LE DESTIN DES PEUPLES C'EST LEUR CARACTERE. IL Y A DES
PEUPLES QUI ACCEPTENT L'EFFORT, IL Y A DES PEUPLES QUI SONT CAPABLES DE
DISCIPLINE, IL Y A DES PEUPLES QUI SONT CAPABLES DE S'ORGANISER ET PUIS IL Y A
DES PEUPLES QUI PREFERENT LA FACILITE, L'INSOUCIANCE, L'ILLUSION £ LE DESTIN DES
PEUPLES DANS LE MONDE MODERNE, CE SERA LEUR CARACTERE. ALORS QUEL EST LE
CARACTERE DU PEUPLE FRANCAIS, QUEL EST NOTRE CARACTERE. BIEN SOUVENT NOUS
NOUS FAISONS DES ILLUSIONS SUR NOS FORCES. ET NOTRE HISTOIRE NOUS A APPORTE
PARFOIS DE CRUELS, DE SEVERES DEMENTIS. MAIS SOUVENT AUSSI NOUS DOUTONS
SANS RAISON DE NOUS-MEMES. IL Y A PARFOIS DANS NOTRE ETAT-D-ESPRIT LE
SENTIMENT QUE C'EST TROP DIFFICILE, QUE NOUS NE POUVONS PAS Y ARRIVER, EH
BIEN JE SOUHAITE QUE LA FRANCE DANS LE MONDE MODERNE NE SOUFFRE D'AUCUN
COMPLEXE D'INFERIORITE, CAR ELLE N'A AUCUNE RAISON D'EN EPROUVER. DONC NOUS
DEVONS A LA FOIS ECARTER UNE ERREUR, CELLE DE LA PRESOMPTION, CELLE QUI
CONSISTE A CROIRE QUE LA FRANCE POURRAIT SE DISPENSER D'EFFORTS ET REUSSIR



CONSISTE A CROIRE QUE LA FRANCE POURRAIT SE DISPENSER D'EFFORTS ET REUSSIR
DANS LA FACILITE LA OU LES AUTRES NATIONS REUSSISSENT DANS LA DISCIPLINE,
DANS L'EFFORT ET DANS L'ACHARNEMENT. MAIS IL FAUT AUSSI ECARTER DE NOUS LE
DOUTE CAR LE DOUTE N'A PAS SA PLACE. RIEN NE JUSTIFIE QUE NOUS AYONS DES
COMPLEXES VIS-A-VIS DES AUTRES, VIS-A-VIS DE NOS VOISINS, MEME CEUX QUI
PARAISSENT REUSSIR LE MIEUX. ET JE VAIS VOUS CITER QUELQUES EXEMPLES
-\
DANS DES BRANCHES INDUSTRIELLES AUSSI IMPORTANTES, AUSSI DIFFICILES, AUSSI
PROMETTEUSES QUE L'ELECTRONIQUE PROFESSIONNELLE, QUE L'AERONAUTIQUE, QUE
L'INDUSTRIE NUCLEAIRE, QUE L'INFORMATIQUE, NOUS SOMMES A L'HEURE ACTUELLE
PARMI LES PREMIERS DU MONDE. VOYEZ L'EFFORT QU'A ACCOMPLI NOTRE
AGRICULTURE DEPUIS 20 ANS, ELLE A MONTRE QU'IL Y AVAIT DANS TOUTES LES
CATEGORIES DE LA NATION UNE GRANDE APTITUDE A DEVELOPPER SON SAVOIR ET SA
PRODUCTION. IL FAUT SAVOIR QUE NOTRE EFFORT D'INVESTISSEMENT DEPUIS 1970 EST
LE PLUS IMPORTANT DE TOUS LES PAYS OCCIDENTAUX - ET LA AUSSI, JE LES CITE POUR
QUE CE NE SOIENT PAS DES PAYS ABSTRAITS, - PLUS IMPORTANTS QU'AUX ETATS-UNIS,
PLUS IMPORTANTS QU'EN ALLEMAGNE, LA FRANCE DEPUIS HUIT ANS A PLUS INVESTI
QU'AUCUN AUTRE PAYS COMPARABLE. ENFIN, A L'HEURE ACTUELLE, JE PRENDS
L'ANNEE 1977, NOS EXPORTATIONS PROGRESSENT PLUS VITE QUE CELLES DE
L'ALLEMAGNE FEDERALE `RFA`. DONC, AU_LIEU DE NOUS ABIMER DANS TOUTES CES
DISCUSSIONS QUI NOUS FONT DOUTER DE NOUS, NOUS POUVONS REGARDER L'AVENIR
AVEC CONFIANCE CAR LE PEUPLE FRANCAIS A LA CAPACITE DU SUCCES. ET JE SUIS
VENU VOUS DIRE CECI A AUXERRE COMMENCANT CE VOYAGE EN BOURGOGNE
-\
JE LE DIS ICI A AUXERRE : LE SUCCES RECOMPENSERA TOUS EFFORTS A TROIS
CONDITIONS : LA PREMIERE EST D'ASSOCIER LE COURAGE A LA CLAIRVOYANCE : NE
CEDONS PAS A LA TENTATION DU PROTECTIONNISME ET DU REPLI SUR SOI, MAIS
AYONS AU CONTRAIRE UNE ATTITUDE OUVERTE ET PACIFIQUEMENT CONQUERANTE
ENVERS LE RESTE DU MONDE. LA SECONDE CONDITION EST DE SAVOIR METTRE DE
NOTRE COTE LE TEMPS, GRACE-A LA PATIENCE ET A L'OBSTINATION. CHAQUE FOIS QUE,
DANS NOTRE HISTOIRE NOUS AVONS ETE TENACES, NOUS L'AVONS EMPORTE.
SOUVENONS-NOUS DE CETTE LECON. ENFIN, LA TROISIEME CONDITION ET SANS DOUTE
LA PRINCIPALE, EST QUE LA FRANCE SOIT UNIE. DIVISEE, LA FRANCE A TOUJOURS ETE
EXPOSEE AUX PIRES MENACES. UNIE, ELLE LES A TOUJOURS SURMONTEES.
CHOISISSONS L'UNITE. AU-COURS DES PROCHAINES ANNEES, LE RANG DE LA FRANCE
ET L'EXISTENCE QUOTIDIENNE DES FRANCAIS DEPENDENT BIEN DAVANTAGE DE NOTRE
CAPACITE D'ADAPTATION AU MONDE NOUVEAU QUI SE FORME SOUS NOS YEUX ET DE
LA CONTRIBUTION QUE NOUS SAURONS APPORTER A SES PROBLEMES, QUE DE NOS
QUERELLES INTERNES SUR LESQUELLES, SOYONS EN SURS, L'HISTOIRE PORTERA UN
JUGEMENT SANS COMPLAISANCE. OUVERTURE, TENACITE, UNITE, TELS SONT LES TROIS
VOEUX QUE JE FORME POUR LA FRANCE, LES TROIS MOTS D'ORDRE QUE JE PROPOSE
AUX FRANCAIS
-\
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